

El libre cultivo del tabaco

Desde muchos años viene haciéndose en la prensa una propaganda activa y decidida en pro del libre cultivo del tabaco. No solo los periódicos de todos los matices han abogado porque desaparecieran las trabas que se oponen a la explotación en España de tan útil planta sino que muchas revistas y folletos se han consagrado a la defensa de la libre plantación y hasta existe una Revista que no tiene otro objeto que la propaganda de estas ideas.

Durante mucho tiempo los trabajos resultaban infructuosos porque existiendo las Colonias y provincias Ultramarinas, especialmente Cuba y Filipinas, claro es que afectaba al interés de aquellas cuanto tendiese al cultivo y explotación del Tabaco en la Península e Islas adyacentes; pero desde el momento en que hemos perdido la soberanía en las Antillas y en las Islas Filipinas la cuestión ha cambiado completamente de aspecto.

Hoy tanto la industria como el consumo nacionales han de proveerse de tabaco del extranjero, y esto significa una pérdida enorme para la riqueza nacional que puede evitarse teniendo como tenemos en toda España terrenos á propósito para el cultivo de dicha planta.

Todos sabemos que en Andorra ó sea en lo más empinado del Pirineo se ha cultivado el tabaco y en sitios agrestes, en que todos los demás cultivos resultan infructuosos, hemos visto plantaciones de tabaco destruidas más tarde por los carabineros dando cumplimiento á lo prevenido en disposiciones vigentes. En casi todos los terrenos de la Península e Islas adyacentes puede prosperar la planta en cuestión, pero sobre todo es terreno abonado y apropiadísimo para su cultivo, todo el que está bajo la soberanía de España en el Continente Africano y en sus Islas.

Además de las fértiles tierras de la Isla de Fernando Póo, crece el tabaco con lozanía en los terrenos del Golfo de Guinea y en las inmediaciones del río Muni, pudiendo dar magníficos rendimientos todo lo que ahora son inmensos campos estériles.

Ya no hay consideraciones de carácter político ni conflictos de intereses entre distintas comarcas que impidan el libre cultivo del tabaco; por el contrario, razones de linaje y de alto interés nacional reclaman que se den toda clase de facilidades para el cultivo de esta planta y para su libre elaboración en la península.

Las plantaciones en terreno español bajo el pé de la más amplia libertad darían un impulso extraordinario á la tan decaída Agricultura española; la elaboración de picadura y de tabacos constituiría un pié de industrias agrícolas de excepcional importancia y la fabricación de cigarrillos sería base para un nuevo ramo no menos importante de nuestras industrias fabriles.

Es de notar que la fabricación de puros y cigarrillos llamados habanos puede dar ocupación lucrativa á muchísimas familias de la

clase media y constituir en España una de las manufacturas domésticas más importantes.

Es un problema de capitalísima importancia para España el libre cultivo del tabaco y su elaboración en forma libérrima y si con ello se lesionan intereses creados, medios sobrados habrá para indemnizarlos debidamente, pero esto que es un obstáculo pequeño no ha de dificultar en modo alguno el planteamiento del sistema del libre cultivo y libre elaboración del tabaco en España que demandan á voz en grito los intereses generales del país.

El ministro que proponga y realice tan salvadora obra merecerá bien de la patria.

Sima sin fondo

Con el título que encabeza estas líneas publica *La Actualidad Financiera* un artículo notable que autoriza con su firma nuestro compañero el señor Gómez Acoba.

Los datos que contiene los creemos tan curiosos é instructivos que vamos á reproducirlos íntegros.

Dice así: Mientras ha durado la discusión de los créditos de Guerra en los Cuerpos Colegisladores no hemos querido influir ni directa ni indirectamente en su resultado. Plantada la cuestión, con habilidad digna de mejor causa, por el presidente del Consejo de Ministros, hubiera podido creerse que defendíamos unos cuantos millones sin importancia positiva para la nivelación y en contra de intereses sagrados de la defensa nacional.

Pero, votados esos créditos, y ante la tenaz y mal entendida oposición que se les ha hecho, es ya hora de llamar la atención de los que gobiernan y de los que aspiran á gobernar, sobre el camino que se ha emprendido y sus peligros inminentes.

El abismo del ministerio de la Guerra no tiene fondo.

Hoy España puede vanagloriarse de tener el ejército más caro del mundo. Hasta ahora una sola nación nos aventajaba: Alemania; y con la consajación de esos créditos la hemos distanciado.

El ejército alemán representa un gasto de 11 pesetas por habitante, el francés 10, el italiano de 8, y no pasan de 5 á 6 pesetas por habitante el gasto de ejército de los demás Estados de segundo orden en Europa.

Con los nuevos créditos, el presupuesto de la Guerra representa en España 12 pesetas por habitante; enormidad que no se creyera si no estuvieran ahí las cifras para demostrarlo.

Desde el presupuesto del general Azcárraga, que sirvió de base á la liquidación del Sr. Villaverde en 1900, hasta el actual, los aumentos de Guerra pasan de 45 millones, ó sea 30 por 100 del total importe.

¿Dónde vamos á parar por ese camino?

Y cuéntese que en aquel presupuesto cerca de un 25 por 100 representaba gastos transitorios, sueldos de jefes y oficiales que sobaban, y á quien, sin embargo, la nación tenía que abonar sus pagas por el compromiso de honor con ellos contraído.

La amortización ha funcionado año tras año, y en el presupuesto sigue figurando siempre la misma partida, y lo que es más triste, sigue consumiéndose ejercicio tras ejercicio.

A esas cifras de excedencia se

llega, no obstante tener en activo, en destinos ideados á capricho, un número de jefes y oficiales que sólo puede compararse con las Repúblicas de Sud América.

Por cada 1.000 hombres de ejército, la proporción de oficiales es la siguiente:

Inglaterra, 71.
Alemania, 65.
Francia, 64.
Italia, 86.
España, 251.

A pesar de cifras tan aterradoras, que impondrían una política de circunspección, hasta llegar por lo menos á proporciones normales y soportables, por el contrario, hace camino la idea de aumentar los sueldos y los emolumentos, á pretexto de que están mal dotados los cargos.

Cierto que el término medio de los sueldos que percibe la oficialidad francesa es de 3.481 pesetas anuales, mientras que ese término medio en España es solo de 2.858; pero en cambio en Italia es menor, 2.830, y en Austria mucho menor puesto que no pasa de 2.188.

Lo mismo puede decirse del soldado. Su coste medio en España es de 452 pesetas anuales, mientras en Francia es sólo de 414, en Italia 378 y en Austria 345.

Donde la proporción resulta enorme es al comparar el gasto de la oficialidad en relación á la tropa. Por cada 1.000 hombres de ejército, el gasto de oficialidad, en Francia es de pesetas 220.000 y en España de 562.000.

Y así, mientras Rumanía gasta en su ejército 24 millones, y puede movilizar en doce días 140.000 hombres con 700 cañones Krupp y todo el material de campaña, nosotros, gastando 190 millones, no podríamos ciertamente hacer una movilización semejante.

Todo el dinero se nos va en pagar un personal desproporcionado, no á nuestras necesidades, sino á las del país más militar de Europa.

Nuestros 18.000 jefes y oficiales mandan sobre 83.000 hombres, mientras los 16.000 del ejército alemán tienen á su cargo 500.000 soldados.

Y ocurre lo propio, exactamente, con el material.

Nada menos que 10.500.000 consigna el presupuesto desde hace siglos, todos los años para material de artillería é ingenieros; y quién no ha ido alguna vez á Cádiz ó á Barcelona ó á San Sebastián, y visto en aquellas vetustas fortificaciones los fusiles que se cargan por la boca, igualitos á los que tiene el sultán de Marruecos, en la terraza artillada de Tánger?

Los nueve millones que acaban de votar las Cortes irán á añadirse á los cientos de millones que lleva consumidos esa administración por todo extremo deplorable.

Esto se debe á la falta total de dirección y de criterio.

Hace diez ó doce años un ministro de la Guerra creyó, y tal vez con razón, que poseyendo el ejército 300.000 fusiles Remington era un dolor venderlos como hierro viejo, y se ideó el convertirlos mudándolos los tubos y el calibre, en un fusil de iguales condiciones balísticas que el Maüser, y que si bien no sería de repetición, en cambio tendría esa facilidad de carga y descarga, característica de nuestro antiguo modelo.

Ese armamento, para el caso de movilización de reservas y aun para las fuerzas permanentes de carabineros y guardia civil, hubiera sido de utilidad evidente.

Para efectuar la transformación se cargaron á Francia 6.000 tubos Lebel y 14 máquinas perforadoras que se pagaron al contado en más

de 500.000 pesetas; pero cuando llegaron y había variado el ministro de la Guerra, el nuevo no era partidario de la reforma, y las máquinas y los tubos no se han desembalado, y están á la intemperie, desde hace diez años, en los patios de una de nuestras fábricas nacionales.

Si algún día llegan á desembalarse, será para aprovechar el óxido de hierro.

Desde hace años consigna el presupuesto anualmente 1.350.000 pesetas para construir 15.000 fusiles Maüser, y, unidos los que han debido construirse á los 250.000 que se compraron para la campaña

de Cuba, debía haber fusiles para armar un ejército muy superior á nuestra movilización posible, y, sin embargo, años y años seguirá la partida figurando en el presupuesto, hasta que no haya dónde guardarlos, si es que realmente se fabrican.

Veán, pues, los señores de las Cortes adónde vamos por ese camino, y reflexionen que el país, agobiado de impuestos y tributos, tiene, por lo menos, derecho á exigir que los resultados guarden alguna proporción con sus sacrificios.

JOSÉ GÓMEZ ACEBO.

La guerra entre Rusia y Japón

La Cruz Roja Rusa

Una organización formidable—El material y los hombres—Los médicos militares—Por los heridos.

Si la Cruz Roja japonesa, de la que anteriormente nos ocupamos, despertó la admiración de cuantos la vieron funcionar en la última guerra, debe añadirse, por otra parte, que la rusa puede competir con ella, desplegando en esta ocasión una actividad prodigiosa, que estimula diariamente el esfuerzo personal y el ejemplo de las dos emperatrices, que se han puesto al frente de esta inmensa y bienhechora institución.

En la hora actual, el vasto palacio del Ermitaño de San Petersburgo está transformado en taller de la Caridad, en el que se reúnen todas las regiones del imperio para enviar dones, ya en dinero ó bien en especies, á fin de aliviar la suerte de los desgraciados heridos.

Sabido es que, apenas estalló la guerra, municipalidades como la de San Petersburgo se han inscrito por una importantísima suma en este colosal alarde de beneficencia. También en el personal de las embajadas rusas en las colonias del Czar y en sus súbditos residentes en el extranjero se manifiesta el mismo entusiasmo; idéntica solidaridad.

La sociedad de la Cruz Roja rusa posee una organización perfecta. Cuenta con 42 hospitales, 2 escuelas de enfermeros, en las que se ha formado un personal muy apto, compuesto de hombres y mujeres, dotados de instrucción especial y completa. Además, en casos de guerra se le agregan 3.000 ayudantes voluntarios.

La sociedad reúne un capital que asciende á la enorme cifra de doce millones 498.255 rublos, más una propiedad inmueble valorada en seis millones de rublos.

Tan considerable desarrollo se debe en gran parte á la solicitud de las esferas oficiales. El Emperador ha otorgado á esta obra nacional el apoyo de su protección incesante.

La Cruz Roja rusa reúne, por tanto, un buen servicio de ambulancias y una excelente organización sanitaria. Esta cuestión ha sido siempre objeto de los constantes desvelos del Czar y de su Gobierno. El cuerpo de sanidad militar ruso está dirigido por una comisión técnica instalada en el ministerio de la Guerra.

En tiempo de paz, un médico mayor, varios de segunda clase y un ayudante se hallan asignados á cada cuerpo. En época de guerra acompaña, ó sigue, á cada una de las unidades reglamentarias una ambulancia suplementaria móvil, y los enfermeros se eligen entre los practicantes de los hospitales militares.

Además existen tantas grandes ambulancias hospitales como cuerpos de ejército, y en ellas se curan á los oficiales y soldados gravemente heridos. Dichas ambulancias, como es natural, se instalan al abrigo de la metralla y fuera de la esfera de acción del combate.

Los médicos militares rusos y los cirujanos son conocidos universalmente por su competencia particular y proceden de una escuela especial militar, la Academia especial de Medicina de San

Petersburgo, donde realizan cinco años de estudios médicos y quirúrgicos en calidad de pensionados del Gobierno, pero con la obligación de servir luego en el ejército. El servicio que prestan estos médicos é cirujanos militares se refuerza, en guerra, con la cooperación de facultativos voluntarios.

Así, pues, el ejército ruso se encuentra provisto de un completo y perfeccionado servicio de ambulancias, en el que todo está previsto, y cuyo personal, por su institución y disciplina, hallase á la altura de su noble misión.

Dado el carácter humanitario de la institución y el grado de desarrollo que ha alcanzado, tanto en Rusia como en el Japón, es de esperar que los cuidados de ambas Cruces Rojas se extenderán á los heridos enemigos; que ante el dolor y la muerte ni valen preferencias, ni se estiman nacionalidades.

Sabiduría popular japonesa

Son los refranes concreciones de la experiencia cotidiana. En ellos perpetúan los pueblos los conocimientos de necesidad inmediata para la vida, que reducidos á fórmulas breves, casi siempre poéticas, se graban en la memoria de los hombres y se transmiten de generación en generación.

En ellos, mejor que en los libros, se entrevé el alma popular, el juicio que de la vida y de los hombres tiene el vulgo, el grado de imaginación de una raza.

Por eso creo que no estará demás ofrecer al público unos cuantos proverbios japoneses, ahora que Europa vuelve los ojos ávidos hacia el Extremo Oriente, casi olvidado hasta la declaración de la guerra surgida entre el Japón y Rusia.

1. Es fácil hacer una fortuna; difícil conservarla.
2. La vida de un viejo parece la llama de una bujía en una corriente de aire.
3. Es necesario haber sufrido para conocer los sufrimientos de los demás.
4. El árbol cuya raíz es profunda, no teme al viento.
5. Es fácil reclutar mil soldados; pero es difícil encontrar general.
6. La capital tiene encantos, y el hogar tiene los suyos.
7. El hombre no es siempre bueno como tampoco la flor es siempre bella.
8. Después de buen vino, palabra sincera.
9. Pasando sinsabores se hace el hombre.
10. El hombre sabio sabe plegarse á las circunstancias, como el agua se adapta á la forma del vaso que la contiene.
11. El error del momento se convierte en miedo para toda la vida.
12. No es necesario ser esclavos de los hijos; ellos se procurarán la dicha más tarde.

Duyendo de la guerra

El primer bombardeo de Puerto Arturo produjo un pánico enorme. Cuantas personas pudieron huir de la guerra que tan brutal é inesperadamente acababa de estallar, tomaron el tren. Fué aquello escapar á un peligro para caer en otro.

Para dar idea de exodo tan doloroso, reproducimos el relato que la mujer de un oficial de la marina rusa ha hecho de su viaje.

Dice así:

«El viaje ofrecía dificultades, que eran mayores para las mujeres acompañadas de niños.

En el tren y en las estaciones desarrollábase la guerra con toda su ferocidad. Temían los pasajeros volar a cada paso, porque el tren se detenía con frecuencia para prender a emisarios japoneses encargados de saltar los puentes y levantar los rails. Los detenidos eran ahorcados en el acto.

No había medio de procurarse en las estaciones un pedazo de pan, ni aun pagándole a peso de oro, y como los niños lloraban, las madres se batían literalmente para obtener algunas migajas. El desorden que reinaba en todas partes era indescribible, y cuando había que tomar en los despachos de las estaciones billetes para continuar el viaje, eran tales las apreturas que siempre había que saear de entre la multitud algunos niños y mujeres accidentados.

Muchos niños caían enfermos de escarlatina y de difteria, y más de una madre tuvo que detenerse en alguna estación para enterrar a su hijo, antes de continuar el doloroso camino.

Es de advertir que las mujeres no habían abandonado voluntariamente a sus maridos, sino que lo hicieron por orden de las autoridades, las cuales habían juzgado, no sin razón, que no debían conservar bocas inútiles en una ciudad amenazada de un asedio.

No es en los campos de batalla donde la guerra causa más víctimas. El desorden, las enfermedades y el hambre son sus auxiliares inseparables, y diezman a la población que está lejos de los combates.

Información extranjera

Noticias de New York, dicen que ha quebrado el famoso «rey del algodón».

La quiebra se preparaba desde hace días y causará gran quebranto en Europa.

Algunas de las casas que dedicaban a este artículo sufrían notables y cuantiosos perjuicios.

Dicen de Roma que a consecuencia de la huelga que amenaza estallar entre los obreros que trabajan en la construcción del nuevo acorazado italiano «Reina Elena» en la Spezia, se ha aplazado la botadura al agua de dicho buque, que, como es sabido, debían presenciar los Reyes de Italia y el presidente Loubet.

Telegrafían de Nueva York que el comandante Robert Peary, el célebre explorador de las regiones polares artísticas no espera emprender durante el año actual su nueva expedición a las mismas que ha de presidir el gran Congreso internacional geográfico que se reunirá a fines del mes de septiembre de este año en Washington con la circunstancia de ser este el primer Congreso de aquella clase que se haya reunido jamás en América.

Dicen de Pretoria que para exhibirse en la próxima Exposición Universal de San Luis, han salido del Transvaal los individuos que han de constituir en aquel certamen una colonia boer.

Dicen de Bruselas, que dos obreros que estaban arrancando un árbol en un jardín de una casa situada en el centro de la ciudad de Mons, encontraron oculto entre las raíces del mismo, un tesoro consistente en 1.500 monedas de oro y plata, dobles-luises, luises sencillos, dobles y medios dobles. Una buena parte de las monedas de oro estaban contenidas en una gran bolsa de seda.

Llevar, las monedas encontradas, las effigies de Luis XV, Luis XVI y de Maria Teresa y tienen casi todas ellas la fecha de 1785 ó anteriores.

El valor intrínseco (no numismático e histórico) del tesoro hallado, es de unos 2.000 pesos fuertes.

Leyes y costumbres de la guerra

El ministerio de Estado publica el lunes en la Gaceta la traducción de las reglas dictadas con fecha 14 de Febrero por el Gobierno ruso, para ser aplicadas durante la guerra con el Japon.

Como oportunamente se dieron a conocer, si quiera fuese en extracto, no es necesario reproducir este documento.

Importa, sin embargo, hacer constar que en dicha declaración se consigna que el pabellón neutral cubre la mercancía enemiga, excepto el contrabando de guerra, y que en éste se comprende el combustible de todas clases, como el carbón, nafta, alcohol y otras materias semejantes, el arroz, los víveres y los caballos, bestias de carga, etc.

Además se declaran obligatorios la Convención de Ginebra de 1864, la declaración de San Petersburgo de 1868 y las actas de la Conferencia de la Paz de La Haya de 1899.

Esta declaración ha de dar lugar a muchos comentarios entre los que cultivan el Derecho internacional, pues sus disposiciones acerca del contrabando de guerra han de ser juzgadas seguramente por muchos como un retroceso en las leyes y costumbres de la guerra. El hecho de comprender el carbón y toda clase de combustible entre los artículos constitutivos de contrabando será muy combatido.

Además se declaran obligatorios la Convención de Ginebra de 1864, la declaración de San Petersburgo de 1868 y las actas de la Conferencia de la Paz de La Haya de 1899.

Esta declaración ha de dar lugar a muchos comentarios entre los que cultivan el Derecho internacional, pues sus disposiciones acerca del contrabando de guerra han de ser juzgadas seguramente por muchos como un retroceso en las leyes y costumbres de la guerra. El hecho de comprender el carbón y toda clase de combustible entre los artículos constitutivos de contrabando será muy combatido.

Políticas y parlamentarias

Sintiendo escrúpulos el señor Moreyta, por haber sido nombrado vocal con dietas de un tribunal de oposición, cuando vestía ya la investidura de su cargo electo, ha consultado a los presidentes del Consejo, y de la comisión de incompatibilidades, manifestándole, tanto, el señor Maura como el señor marqués de Mochoales, que no estaba incluido en la disposición prohibitiva de la ley.

Consultó también el caso con el señor Romero Robledo, que opinó de la misma manera que el presidente del Consejo.

El señor Domenech y Montaner, Diputado por Barcelona ha conferenciado con el señor Maura, y le ha dicho que el catalanismo no puede ver con buenos ojos el viaje del Rey, desde el momento que no se ha llevado a la práctica ningún proyecto en el terreno político ni económico que responda a las aspiraciones del catalanismo.

Esta conferencia ha sido muy comentada. El señor Romero Robledo ha dicho que a pesar de cuanto se viene diciendo, no admitirá la presidencia del Congreso.

El jefe del partido republicano ha dicho que si el Gobierno no rectifica su actitud y no cumple sus promesas, los republicanos persistirán en su conducta manteniendo la obstrucción.

La comisión de harineros de Cataluña que se halla en esta gestación de la aplicación de la ley de admisiones temporales a los trigo extranjeros, se halla descorazonada por la frialdad del Gobierno y la oposición de los castellanos ante sus legítimas pretensiones.

A su regreso a Cataluña se proponen celebrar un mitin de protesta.

Cunde el disgusto entre los elementos canaligistas contra el señor Montero Rios, por la intervención absorbente del jefe en asuntos ajenos al interés particular del grupo democrático.

El señor Romero Robledo ha dicho que si se hiciese la revisión verdadera de todos los casos de incompatibilidad, cumpliéndose rigurosamente la Constitución y el reglamento, quedarían fuera del Congreso más de 20 diputados.

El rey irá pasado mañana sábado a Guadalejara, para visitar la escuela de ingenieros militares.

Los diputados de las regiones vinícolas han acordado designar un representante por cada una de las provincias para que formen una ponencia, que presidirá el señor Canalejas, y en la que actuará como secretario el barón de la Torre.

A primeros de Mayo los diputados a Cortes señores don Melquíades Alvarez y don José Zulueta, harán una travesía de propaganda por Andalucía, defendiendo el gubernamentalismo dentro de la República.

Al regreso darán además una conferencia de carácter económico en Cádiz.

anotarán las toneladas de combustible que se exporten y los beneficios que la ley reporta.

Do estos beneficios se destinarán un 50 por 100 de los obtenidos en cada mina a los sindicatos obreros de la misma para que los dediquen a efectos útiles.

En caso de no existir sindicatos, la mitad de los beneficios obtenidos por los efectos de esta ley se distribuirá entre los obreros de la mina a prorrato de los haberes que disfruten.

El director de la fábrica La España Industrial ha telegrafiado al consocio de la misma señor Muntadas, que comunique al jefe del Gobierno su resolución de no cerrar la fábrica, como se ha dicho, a la llegada del Rey.

El señor Maura ha reunido a todos los senadores y diputados monárquicos por Cataluña, para cambiar con ellos impresiones referentes al viaje del Rey al antiguo principado.

Se ha declarado desierto el concurso abierto por el Casino de Madrid para premiar el mejor proyecto de casino para aquella corporación.

Se ha emitido este fallo, después de oír el informe de la Academia de Bellas Artes. A consecuencia de este resultado, la junta del Casino ha designado a dos arquitectos franceses para que tracen el proyecto del edificio que se trata de construir y se encarguen luego de dirigir las obras.

El gobierno norteamericano ha comunicado a España que rebajará los aranceles de importación de los vinos españoles a cambio de que se supriman los recargos que España ha establecido para los productos de Puerto Rico.

Se vende junto o separadamente una casa con mil metros cuadrados de solar en la calle de Son Serra. Otra casa nueva en el camino de la Vileta. El Predio de don Serra de unas diez cuarteradas, poblado de almendros y todo edificable.

Razon: Sindicato 141, 1.º

En el depósito de maderas del Astillero del Mollet encontrarán los maestros carpinteros y albañiles, maderas a precios reducidos con bonificaciones de importancia según la cantidad que se compre.

Desear colocación uno de Droguería y Ferreteria. Informarán: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, 10.

Arrendatario de los anuncios de La Almodovar, La Ultima Hora, La Tarde y El Liberal.

Arrendatario de los anuncios de La Almodovar, La Ultima Hora, La Tarde y El Liberal.

Arrendatario de los anuncios de La Almodovar, La Ultima Hora, La Tarde y El Liberal.

Arrendatario de los anuncios de La Almodovar, La Ultima Hora, La Tarde y El Liberal.

VAPORES DIRECTOS de este puerto para los de las ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez y Santiago de Cuba.

Saldrá de este puerto directamente a primeros de Abril el magnifico vapor Miguel Gallard

Admite carga a flete y pasajeros para dichos puntos y para Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de La Palma.

LINEA DE LA AMERICA DEL SUR Para Montevideo, Buenos Aires, Rio de la Plata y Rosario de Santa Fe.

Saldrá de Barcelona el día de Abril el magnifico vapor español ARGENTINO

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía, Señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

NOTA:—Se suplica a los señores cargadores, se sirvan dar inmediatamente aviso de la carga que tengan que embarcar en él para reservarles la cabida necesaria.

Sociedad Anglo-Española De Motores Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILE) Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central, Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores a gas, Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.

Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor.—Davey Paxman y Compañía—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Bloks.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas, gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentamiento y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Uaico representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

Rosich y Ribas Cortés, 592 Barcelona

Cinematógrafos, instalaciones completas, accesorios, películas y gran taller de Coloración.

Devocionarios Y SEMANAS SANTAS

Rico y variado surtido en todas clases de DEVOCIONARIOS Y SEMANAS SANTAS, económicos y de lujo. Variada colección de estampas para los jóvenes de ambos sexos que hayan de hacer la primera comunión.

Gran Baratura y Elegancia Librería de Felipe Guasp, Morey 6.

HARINA BEBE LACTEADA

PREPARADA CON LECHE PURA DE LA MONTAÑA-SANTANDER El mejor alimento para los niños. Normaliza las funciones digestivas corrigiendo en unos pocos días los desarreglos intestinales y dando a aquellos salud, robustez y alegría.

Representantes exclusivos para Cataluña y Baleares: Plaús y Prat, Pasaje 3-BARCELONA

FERRO-QUINA BISLERI

El Dr. D. Antonio Espina y Capó, médico del Hospital general de Madrid, Académico de la Real de Medicina y Cirujía, etc. Certifica: Que los preparados Bislery, de vino quinado y ferruginoso FERRO-QUINA BISLERI, son unos de los mejores y más eficaces en el tratamiento de las anemias, y que su composición no produce trastorno alguno gástrico.

Representante: ALFREDO ROLANDO Bajada S. Miguel 105 BARCELONA

¿Quiere V. disfrutar de buena salud?

Para eso hay que beber siempre buen vino y sin adulteración. Pruebe V. nuestro VINO DE MESAS superior. UN LITRO, SETENTA céntimos.

Colmado La Pajarita San Nicolás 6, Palma. Nota.—Cambiamos todo género que salga malo.

Botillería LA VINA 53—UNION—53. Grandes reformas en local el cual quedará montado a la altura de sus similares de Barcelona.

Especialidades de la casa: Soleras Jerezanas, vino blanco de mesa, Manzanilla olorosa, Cervezas, Refrescos y Nectar. LA VINA—53 Unión 53

dictamen referente a la concesion de un permiso solicitado por el contratista don Nicolas Literas...

Acordose tambien que quede sobre la mesa hasta la proxima sesion el dictamen relativo a la adquisicion de terrenos para edificar el nuevo Madero...

Fue concedida a don Jose Forteza, propietario de las casas señaladas con los numeros 7 y 9 de la calle de la Bolseria...

Ruegos y preguntas

El Alcalde señor Planas da cuenta al Ayuntamiento de que en union de la Excm. Diputacion Provincial...

El señor Planas, tambien da cuenta de que el Excm. señor Capitan General de estas Islas D. Ricardo Ortega...

El señor Fuset, pregunta al señor Alcalde, a ver si se pondra en practica la proposicion del señor Castaño...

El Alcalde, muéstrase conforme con lo expuesto por el señor Fuset.

Multa denunciada

El concejal señor Pina, pregunta al señor Perera, tercer Teniente de Alcalde, a ver con que motivo impuso una multa a un vecino de la Plaza de la Cuartera...

El señor Perera, le contesta manifestando que fué a causa de los abusos a la via publica. Continúa el señor Pina, manifestando que no deben existir privilegios...

Los señores Fuset y Quijada se lamentan de varios abusos que cometen ciertos individuos de la guardia municipal...

Gaceta del día

Equívocación

En la informacion judicial que publicamos ayer, debido a una errata de imprenta deciamos que el fiscal en su informacion pedia para el procesado Jaime Gelabert, Quetglas la pena de dos meses y un dia de arresto...

Cobro de alcances

Los individuos que pertenecieron al Batallon Provisional de Baleares que a continuacion se relacionan tienen ajustados sus alcances los cuales bien los interesados o sus herederos, pueden solicitarlos de la Comision liquidadora de dicho Batallon.

Anonio Escandell Roig, San Miguel.

Antonio Sureda Cursach, Artá. Cristóbal Vinent Marqués, Mercadal. Damian Cifre Payeras, Búger. Jaime Salas Rotger, Mahon. José Servera Vidal, Santanyí. Juan Escandell Torres, S. Juan Bauista. Juan Gelabert Burguera, Palma.

S. M. el Rey a Baleares

El señor Barceló vice-presidente de la Comision provincial recibió ayer el siguiente telegrama que desde Madrid le remitió D. Antonio Maura Presidente del Consejo de Ministros.

Madrid 23-11

Presidente Consejo ministros a Vice-presidente Comision Provincial.

Efectivamente proyectada visita S. M. a Baleares. Aunque no está formalizado programa presunto verificárase entre 16 y 20 abril. Suele residir a bordo en semejantes casos.

Viajeros

En el vapor correo de Barcelona ha llegado esta mañana el Muy Ilustre. Señor D. Antonio Maria Alcover, Vicario general de esta Diocesis.

Tambien lo han efectuado en el mismo vapor el catedrático de la Universidad de Barcelona señor Don Odon de Buen con algunos excursionistas que vienen a pasar unos dias en Mallorca.

Los expedicionarios por la tarde saldrán para Miramar y Sóller. Regresarán a esta ciudad, saliendo después para Manacor y Artá donde visitarán las cuevas del Drach y de Artá.

Desgracia

Anoche fué curado en la Casa de Socorro de la plaza de santa Eulalia un monaguillo de la Iglesia Catedral; el cual se habia caido en el interior de la iglesia produciéndose varias contusiones en diferentes partes del cuerpo.

El señor Rosselló

Pasado mañana, sábado, es agudado en esta Ciudad, procedente de Madrid, el señor Don Alejandro Rosselló.

Bien venido

En el vapor francés «Bastiais» llegó ayer a esta capital procedente de Lion el joven estudiante don Rafael Pomar, hijo de don Arturo, cajero del Fomento Agrícola Balear.

Consecuencias de la lluvia

Esta mañana en la calle del Socorro ha resbalado un caballo que tiraba de un carro de transporte causando al conductor dos contusiones en la pierna y brazo izquierdo. Como el carro iba atestado de sacos de harina se hacia bastante difícil el sacar el animal de entre las varas del carro, a pesar de los muchos transeuntes se han prestado a efectuar la operacion.

Para el público

En la calle de la Seo estan a punto de terminarse las obras para la colocacion de otro mingitorio. Seguramente con esto se habrá conseguido que dicha calle se conserve algo mas aseada que hasta la fecha.

Casandalo

Esta mañana a las once, ha tenido

lugar un escandalo monstruo en una casa de la calle del Milagro.

Parece ser que una joven vendedora de pan, famosa ya en la plaza de Abastos, ha tenido fuerte discusion con un hermano, suyo propinandola este varias bofetadas.

Ha intervenido el guardia municipal de servicio en la Plaza de Coll, citándolos para que comparezcan ante sus superiores.

Con tal motivo se han reunido por aquellas inmediaciones, gran numero de personas, comentando lo ocurrido.

Ninguna TOS resiste 24 horas a los Discoides pectorales Roselló. Caja 2 reales.—Deposito: Sociedad Farmaceutica Industrial, Lugo.—Venta en todas las farmacias José Segura.—Especialidad en rosarios plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y óxidadas. Composturas de todas clases.—San Nicolás, 8, Palma

COQUELUCHE, CATARRO TOS FERINA y toda clase de TOS de los niños, se cura radicalmente con el anticatarral Roselló.—Frasco UNA peseta.

Nuestros corresponsales

Inca

Después de un detenido estudio y de muchas gestiones encaminadas al bien de esta ciudad, nuestra respetable corporacion municipal en sesion extraordinaria que ha celebrado esta noche, ha acordado por unanimidad arrendar por plazo de seis años el edificio, capaz y de reciente construccion, que posee en la plaza del ganado, el propietario don José Alonso para destinarlo a cuartel.

Esta resolucion, dada su importancia y en atencion al gran interes con que era esperada, ha sido conocida a los pocos momentos de este vecindario, siendo objeto de tema en todas las sociedades y círculos, dondese reunen las personas ilustradas. Con rara unanimidad el acuerdo del Ayuntamiento es calurosamente aplaudido, por que si bien es verdad que se agrava el Erario del municipio, no es menos que se compensa ese gravamen con el beneficio considerable que reporta a esta ciudad el contar con los elementos militares que se trata de acuartelar, con probabilidades de estabilidad ó permanencia.

Por esto, precisamente todos aplauden y aprueban la resolucion apoyada en miras de conveniencia general para esta poblacion.

El edificio arrendado, que en brevisimo plazo estará convertido en cuartel con inmejorables condiciones para llenar su objetivo, es muy capaz, de estensa area y mucha elevacion.

Su propietario, adoptando a los planos militares ejecutará las obras necesarias a la reforma que ha de experimentar, así que no se trata de no escatimar gastos con tal de que no se malogre un problema, como el planteado de tantísima utilidad.

Cúmpleme, en esta crónica, felicitar sinceramente al que ha sido afortunado autor del meritorio proyecto hoy convertido en una realidad mediante una penetracion de sentimientos con el consistorio, el Emo. Sr. D. Andrés Maroto, General jefe de Alba de Tormes, quien ha empleado un talento y su afabilidad, sin desmayar un momento, hasta ver coro-

nada con el exito su pensamiento. —Corresponsal.

23 Marzo 1904.

Telegramas

Las víctimas del guson

Madrid 24-4

Desde las minas de Belmezidan noticias, telegráficas de haber ocurrido, durante el día de hoy y en la hora de trabajo, una explosion en el interior de una galeria que ha ocasionado algunos desplomes y causado algunas victimas.

Hasta ahora solo se tiene conocimiento de cuatro muertos,

Los militares franceses

Madrid 24-4'10

De Paris dicen que se reunió el Consejo de guerra para entender y fallar en el procedimiento que se ha incoado contra el capitán Blania por haber abofeteado a un soldado.

A pesar de los esfuerzos de la defensa el Consejo falló en el sentido de imponer un arresto de 20 dias al capitán.

Temporales en el Norte

Madrid 24-4'15

Desde Christiana dan cuenta de que en las costas noruegas del Baltico y del Norte se están desarrollando estos dias fuertes temporales.

En las Islas Loffoden han ocurrido algunos siniestros marítimos, de los que, segun los telegramas, han resultado numerosas victimas.

Dos personalidades graves

Madrid 24-4'20

Ha sido operado, segun telegramas de Roma, el duque de Aosta, que, como se recordará, hace tres dias se cayó en Turin del caballo que montaba, fracturándose la pierna izquierda.

—De Paris dicen que se encuentra en estado desesperante la duquesa de Alba.

Los desprendimientos

Madrid 24-4'30

En las Rosas, en la provincia de Almeria, ha ocurrido un desprendimiento de tierras, sepultando algunos trabajadores. Cinco de estos han sido extraídos muertos.

—En Cuevas de Becerro, Málaga, a causa del temporal de lluvias ha acaecido una desgracia análoga, por haberse desprendido unos terrenos. Hay 30 sepultados.

La Guardia civil, secundada por todo el pueblo, está practicando incansantes trabajos de salvamento.

Van extraídos varios cadáveres. Reina completa consternacion. Se han abierto suscripciones. Pídense auxilios.

Un caso de bigamia

Madrid 24-4'40

Telegrafian de la Coruña que

ha sido detenida y encarcelada por el delito de bigamia la excelentísima señora doña Ramona Pena, viuda del coronel Castro.

La perpetración del delito de bigamia obedece al móvil de usurpar una cuantiosa herencia,

El Cardenal Casañas

Madrid 24-5

Telegrafian de Barcelona que se han celebrado hoy allí las bodas de plata del episcopado del cardenal Casañas, obispo de aquella Diocesis.

Con tal motivo ha sido muy visitado, recibiendo muchos regalos.

Se ha celebrado solemne funcion religiosa en la Catedral y luego un banquete, al que asistieron autoridades y personas notables de la Ciudad, en el Palacio de su residencia.

Amenaza de huelga

Madrid 24-5'10

Los elementos agitadores de Barcelona están trabajando para conseguir se declaren en huelga los empleados de los tranvías y crear así un conflicto serio que imposibilitase la ida del rey a Barcelona.

Los villaverdistas disgustados

Madrid 24-5'15

Los amigos del señor Villaverde están muy disgustados con la conducta de éste y es fácil que decididamente se separen de su lado, dejándole solo abandonado.

La guerra entre Rusia y Japón

Madrid 24-8

(Cuatro telegramas)

Telegramas oficiales de Port Arthur participan que el almirante Makaroff ha destacado la escuadrilla de torpederos para reconocer el litoral de la península de Liao toun, no encontrando buque alguno del enemigo.

—Los coreanos de Seoul, de Trocitang y Oudjon refugianse en las montañas temiéndose agresiones de los beligerantes.

—De Shanghai telegrafian que los cruceros chinos de la escuadra de aquellas aguas pertrecháronse de municiones japonesas.

—El ejército japonés en la Corea está diezmando por toda clase de enfermedades. Mueren numerosos soldados.

—Del combate de hace tres dias frente a Port Arthur se tienen noticias de serias averias experimentadas por los japoneses.

Hay un acorazado, un crucero y un torpedero japoneses inutilizados.

La peste bubónica

Madrid 24-8'10

De Pretoria (Transvaal) dicen que la peste bubónica está causando estragos.

En Johannesburgo se inició la peste, aislando los focos.

Imprenta de F. Guasp, Morey,

LA INDUSTRIAL DE JUNCOSA Y MANCEBO QUINTA FERIA DE RAMOS BROSSA para la próxima LIQUIDACION de todas las existencias de Juguetes a mitad de su precio

¿Cómo había sucedido esto? Más tarde quedó todo explicado. A la una cesaron las maniobras; el «Mercury» se dirigió a Spithead, acompañado del acorazado «Revenge», buque insignia de la escuadra de sir Arthur Wilson, llevando a éste a bordo. En el trayecto, desde el Nab Light a Spithead, los submarinos y algunos destroyers escoltaron al «Mercury» y al «Revenge», los primeros sumergidos cuando en cuando, y los segundos haciendo rápidas evoluciones alrededor de los dos grandes buques mientras éstos iban navegando.

Por la tarde y por la noche se vino en conocimiento de algunos detalles de lo ocurrido, y que no pudieran apreciarse a distancia. Los jueces del combate han manifestado que en la primera parte de la lucha entre destroyers y torpederos, ayudados los asaltantes por el fuego de los cruceros, es lo más probable que en una verdadera batalla naval los submarinos hubieran quedado inutilizados por el enemigo.

En el segundo periodo, cuando los submarinos se quedaron solos y se sumergieron y los destroyers asaltantes se volvieron contra ellos, uno de los submarinos logró lanzar un torpedo contra uno de los destroyers en forma que en combate real y efectivo lo hubiera destruido.

En el tercer periodo los submarinos fracasan en su empresa no logrando, como la semana pasada, aproximarse a los acorazados. Pero viene ahora el incidente más notable de las maniobras, la operación ejecutada por las lanchas de vapor destacadas de los acorazados.

Resulta que entre cada dos de estas lanchas iba tendida una red de alambre de acero fuertísimo y bien templado, de unos cien pies de longitud y mucha anchura. Por medio de una instalación apropiada esta red va verticalmente sumergida en el agua, sujeta por un extremo a una lancha y por otro extremo a otra por medio de guindaleza. Se forma así una especie de arte, como los de los galeones que en la isla Cristina se dedican a la pesca de la sardina, con la diferencia de que en lugar de ir las embarcaciones por parejas, formaban ayer la serie alternada de lanchas y de redes intermedias un todo único, una especie de muralla que avanzaba sumergida en el mar hasta una profundidad mayor que los tres o seis metros a que va buzanado un submarino.

Quando todo este arte, dispuesto por el almirante Wilson, avanzaba hacia el lugar de la acción, los oficiales de una de las lanchas distinguieron el periscopio o torrecilla vijía de un submarino a muy poca distancia de la superficie del agua. Inmediatamente dieron la señal de alarma y todas las demás lanchas maniobraron para dejar al submarino rodeado por las redes de alambre en todas direcciones. Inutilizáronle lo primero de todo el periscopio, y privada así la tripulación del buque buzo, de ver lo que ocurría al exterior, no tuvo más remedio que permanecer pasiva esperando su suerte. El pobre submarino fué, pues, pesado como un atún en la almadraba.

La operación es interesantísima y el almirante Wilson ha sido muy felicitado por su ingenio.

Hay que confesar, sin embargo, que los submarinos del capitán Bacon han maniobrado con gran precisión y rapidez.

Cuatro de los cinco que funcionaron ayer son del tipo de 100 toneladas; se sumergen en seis segundos y navegan con bastante estabilidad, a diez millas por hora en la superficie del agua y a seis ó siete cuando van sumergidos.

En cambio, el tipo novísimo de 200 toneladas ha defraudado muchas esperanzas. Ni maniobra con tanta facilidad como los otros ni se sumerge con tanta rapidez.

El estudio de estos problemas es, sin embargo, de suprema importancia y trascendencia, tanto por el aspecto técnico como por el económico, y se comprende la grandísima atención que en Inglaterra le prestan.

VIGENTE VERA.

VAPORES CORREOS

- SALIDAS DE PALMA Para Barcelona (directo): Lunes, martes y Sabados a las 6:30 tarde. Para Barcelona (procedente de Ibiza): jueves a las 6:30 tarde. Para Barcelona (via Alcudia): Domingo a las 2 tarde. Para Valencia (escala en Ibiza): Miércoles a las 12 del dia. Para Alicante (escala en Ibiza): Viernes a las 12 del dia. Para Mahon (directo): jueves a las 6:30 tarde. Para Mahon (via Alcudia): Martes a las 2 tarde. Para Ibiza (procedente de Barcelona): Domingos a las 9 mañana. Para Ibiza (viaje a Valencia): Miércoles a las 12 del dia. Para Ibiza (viaje a Alicante): Viernes a las 12 del dia.

- ENTRADAS EN PALMA De Barcelona (directo): Martes, Jueves y Viernes a las 7 mañana. De Barcelona (viaje a Ibiza): Domingos a las 7 mañana. De Barcelona (via Alcudia): Miercoles a las 9 mañana. De Valencia (escala en Ibiza): Sabados a las 7 mañana. De Alicante (escala en Ibiza): Lunes a las 7 mañana. De Mahon (directo): Miércoles a las 6 mañana. De Mahon (via Alcudia): Lunes a las 9 mañana. De Ibiza (viaje a Barcelona): Jueves a las 2 tarde. De Ibiza (procedente de Valencia): Sabados a las 7 mañana. De Ibiza (procedente de Alicante): Lunes a las 7 mañana.

VIDA DEL

BEATO RAIMUNDO JULIO

mártir y doctor iluminado

escrita en castellano por el sabio lulista R. P. D. ANTONIO RAIMUNDO PASCUAL

monge cisterciense y publicada ahora por primera vez por la «Sociedad Arqueológica Luliana». Consta la obra de dos tomos y se vende al PRECIO DE SEIS REALES, EN LA LIBRERÍA de GUASP, Morey, 6.

Instituto Español

Seguros sobre enfermedades

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA DE LA UNIVERSIDAD

Capital de garantía 150,000 pesetas.

Movimiento anual de fondos 500,000 pesetas

Jubileo extraordinario para las Islas Baleares

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Liones.

Contiene 300 sucursales en España con un total de 50,000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 a 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho a tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro a las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos y los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho a una peseta cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y a una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es de cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes, una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 a 70 céntimos.

Médico en Palma Dr. D. Jaime Font y Monteros calle Seriffa 27.

REPRESENTANTE

D. Juan Gonzalez, Plaza Santa Eulalia 10.

AGENTE GENERAL DE LAS ISLAS BALEARES

D. Ciro Pastor: Plaza Santa Eulalia 10.

MÁQUINA DE BORDAR "EXTRA,"

Con la máquina de bordar ENTRA se hacen toda clase de trabajos en bordados menos los llamados al realce. Se bordan cortinas, portiers, stores, paravantes, tapetes, colchas, cubrepies, alfombras, cojines, fundas de muebles y pianos, zapatillas, trajes de señoras, capas y toda clase de tapicerías. En UN DIA se hace el trabajo que a mano se tardaría UN MES. No es necesario saber bordar para hacerlo con esta máquina, cuyo manejo se aprende en CINCO MINUTOS.—Precio DIEZ PESETAS.—Enseñanza gratis.—Para su venta y enseñanza informarán: calle de la Misión 25-1.º

Compañía de Motores NIEL

Sociedad anónima con domicilio en París

- Motores a gas pobre Motores a gas ordinario Motores a petróleo Motores a alcohol

La invención francesa de los Motores Niel ha producido una revolución en los diversos sistemas de producción de fuerza por su ECONOMIA EN EL COSTE, ECONOMIA EN EL FUNCIONAMIENTO y su FACIL MANEJO. Además de su GRAN BENEFICIO, superior al de los sistemas conocidos hasta el día, NO PRODUCE RUIDO NI VIBRACION.

Informes y presupuestos gratis.

Agente exclusivo en Mallorca:

JUAN A. LOPEZ—Cármén, 18-1.º—Palma

NOTA.—El Agente en esta Isla cuenta siempre personal idóneo para el montaje y observación de los motores.

FERRO-CARRILES

DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el 20 de Octubre de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: a las 7:40 mañana, y a las 6:15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: a las 7:40 mañana, 2:30 y 6:15 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: a las 2:30 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: a las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales), tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 (mixto desde el Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: a las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

TELEGRAFOS

Estaciones de servicio permanente: Palma.—Estaciones de servicio completo: Ciutadella, Mahón, Ibiza y Sóller.—Estaciones de servicio limitado (de 9 a 12 m. y de 2 a 7 t.): Aloyar, Alcudia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andragó, y Sóller.—Estación semafórica: Bajolí, en la isla de Menorca.

Diligencias para los pueblos

Salida de Palma para los pueblos.

Table with columns: PUEBLOS, PUNTO DE PARADA, Hora de Salida, Hora de Llegada. Lists destinations like Andragó, S'Arracó, Capdellá, Calviá, Esporlas, Establiments, Estallenchs, Banyalbufar, Puigpuñent, Valldemosa, Deyá, Sóller, Banyola, Llochmayor, Santanyí, Campos, Sancellas, Sta. Eugenia, Felanitx, Algaida, Montuiri, Porreras.

En la librería de

GUASP, — Morey 6.

se hallan de venta toda clase de Misales, Devocionarios, Brevarios, y Semanas Santas,

procedentes de las PRINCIPALES LIBRERÍAS de Turin, Milán, Ratisbona, Turnay, Madrid y Barcelona. A PRECIOS ECONÓMICOS — DOS REDUCI

TRADICIONS y FANTASIES

Nuevo tomo de poesías de D. Miguel Costa, Pbno.—Se halla en venta al precio de 2:50 pesetas en las librerías de Guasp, Morey, 6, y de Mir, Cadena de Cort, 11

—En el otro mundo lo comprenderemos quizá!—dijo en tono de chanza. —¿En el otro mundo! ¡Oh! a mi no me gusta el otro mundo!—replicó Nicolás fijando los ojos asustados en su hermano.—Sería una gran cosa el poder salir de este caos, de todas estas penas; pero tengo miedo a la muerte, un miedo cervical. En efecto todos sus miembros temblaban. —Pero ¿tú no bebes?—dijo a su hermano.—¿Quieres champagne ó prefieres que salgamos? Vamos a ver a los gitanos. Creerás que me gustan muchísimo al igual que las canciones rusas... Su torpe lengua no le permitía hablar claro y saltaba sin ilación de un asunto a otro. Constantino con la ayuda de Macha pudo persuadirle a que permaneciese en casa, y entre los dos le acostaron completamente ebrio. Macha prometió a Levine que la escribiría cuando necesitasen

dre, un cenicero roto, un registro con un rótulo de su letra. Al verse allí, empezó a dudar de la posibilidad de un cambio de su existencia tan facilmente planeado en el trayecto. Todos aquellos mudos testigos de su vida pasada parecían decirle: «No, tu no te desharás de nosotros, no cambiarás y serás el mismo que has sido hasta ahora, con tus dudas, tus perpétuos disgustos, tus estériles tentativas de mejoramiento, tus recaídas y tu eterna esperanza de una felicidad que no ha sido hecha para tí. Esto es lo que le decían los objetos exteriores, mientras una voz interior le gritaba que es preciso no ser esclavo del pasado y que cada cual hace de sí lo que quiere. Obedeciendo a esta voz se dirigió a un rincón de la estancia donde había dos pesos de un pud (1) (1) El pud, unidad de peso ruso, equivalente 16,3720 Kg.

se precipitó descalzo y medio adormilado a abrirle la puerta. Laska, la perra de caza, corrió también al encuentro de su amo, derribando casi a Kusma a su paso, y acogió a Levine, derecha sobre sus patas traseras y con el deseo evidente de plantarle en el pecho las dos anteriores. —Ha vuelto V. muy pronto, amo mío,—dijo Agata Mikhailovna; Me aburría en Moscú, Agata Mikhailovna, en casa de otro suele estar uno bien pero se está mejor en la propia,—dijo, y entró en un gabinete que bien pronto se iluminó con la luz de dos candeleros. Todos los objetos que le eran familiares le rodeaban como siempre: los grandes cuernos de ciervo; los armarios llenos de libros, el espejo la estufa con sus tubos de calor que necesitaban recomponerse desde hacía mucho tiempo, el viejo diván en que se sentaba su pa-

algo y que procuraría que Nicolás fuese a vivir con él. XXVI Al día siguiente por la mañana, Levine salió de Moscú y al anochechar estaba de vuelta a su casa. Durante el camino entabló conversación con sus compañeros de viaje; habló de política, de ferro-carriles, y como en Moscú, se sintió turbado por el caos de tantas opiniones diferentes, descontento de sí y empujoneado sin saber por qué. Al llegar a su casa, cuando vio a Ignacio su cochera, tuerco de un ojo con el cuello de su cafán levantado hasta las orejas; cuando a la luz vaciante de los faroles vio su trineo cubierto con una manta y sus caballos con la cola bien arreglada y el rico collar de cascabeles; cuando el cochera le contó las noticias de la casa; que Simón había venido, que Pa-va (la más hermosa de sus vacas) había parido, etc., entonces le pareció que salía poco a poco de